



Net-Info du 4 décembre 2025

MUNICIPALES 2026

Tout savoir sur la mise en oeuvre du scrutin de liste

La loi du 21 mai 2025 modifie le mode de scrutin dans les communes de moins de 1 000 habitants. Afin de vous présenter ces nouvelles modalités, l'AMRF organise un nouvel échange en visio le mardi 16 décembre à 11h (lien d'inscription ci-dessous) en partenariat avec le Bureau des élections du ministère de l'Intérieur. Occasion de renouveler nos excuses aux inscrits de la session du 27 novembre pour les désagréments techniques.

[Texte pour votre bulletin municipal](#)

[Le "mode d'emploi" publié dans le 36000](#)

[Lien d'inscription au webinaire](#)

Le site "On fait campagne !" accessible

La plateforme inédite ouverte par l'AMRF et ses partenaires pour vous aider à réussir votre prochain mandat vous attend ! Vous y trouverez des solutions promues par l'AMRF en partenariat avec ses associations amies : Bouge ton coq, Insite et Hameaux légers. N'hésitez pas à vous en saisir et de sensibiliser les porteurs de solutions pour les communes qui pourraient y être valorisés.

[Voir la plateforme "On fait campagne"](#)

[Lien pour les porteurs de projets qui souhaitent intégrer la plateforme](#)

DSR

Vigilance sur les longueurs de voirie retenues par l'IGN

L'AMRF a alerté l'Etat (courrier à la DGCL) sur les conséquences du calcul de la longueur de voirie à prendre en compte pour le calcul de la dotation de solidarité rurale. L'AMRF a communiqué à plusieurs reprises dans le Net-Infos sur ce sujet et accompagne ses adhérents dans leurs démarches de signalement des erreurs. Vous allez recevoir des informations précises à ce sujet par mail. Pour en savoir plus : francoise.schneider-francais@amrf.fr.

[Courrier de l'AMRF à la DGCL](#)

[Cadre réglementaire de la DSR](#)

DÉMOCRATIE

Enquête Familles Rurales

Familles Rurales publie son enquête "Territoires ruraux : perceptions et réalités de vie" réalisée par l'IFOP qui interpelle les pouvoirs publics sur l'urgence de l'action dans les territoires. En 2025, 59% des ruraux estiment que leur territoire est "abandonné" et 48 % qu'il est en déclin. Une enquête publiée alors que les craintes de coupures budgétaires pour 2026 sont fortes à quelques mois des élections municipales.

[Enquête](#)

[Rapport d'étude](#)

Solution : Soutenir la vie associative

Le *Mouvement associatif*, qui représente plus d'une association sur deux en France, propose un Kit de 12 engagements pour soutenir le tissu associatif local et répondre aux besoins des territoires à quelques mois des élections de mars 2026. Son ambition est de permettre aux futurs élus de favoriser le développement d'une politique de vie associative à la hauteur des enjeux contemporains.

[Le Kit sur les associations pour les élus](#)

[Les 12 engagements du Mouvement associatif](#)

TRANSITION

L'AMRF publie un sondage sur l'écologie dans le monde rural

87 % des ruraux font confiance aux élus pour trouver une solution. C'est l'une des données rendue publique par l'AMRF dans un sondage Ipsos-BVA sur la place de l'écologie dans les communes rurales. L'environnement est une priorité pour les habitants des territoires ruraux qui soutiennent les énergies renouvelables, y compris l'éolien à 60%. Dans les territoires les plus ruraux, l'environnement devient même la priorité n°1 pour les municipales de 2026 ; la sécurité n'arrivant qu'en 5ème position.

[Résultats détaillés](#)

[Dossier de presse de synthèse](#)

« La ruralité, cœur battant de la transition écologique à la française »

Jean-Paul Carteret signe une tribune aux côtés du président de l'Ademe pour souligner l'importance des territoires ruraux dans la transition écologique. S'ils sont parmi les plus touchés par le dérèglement climatique, ils sont aussi les mieux placés pour répondre à ce défi.

[Lire la Tribune](#)

Rejoignez le réseau des Élus pour agir

Piloté par l'Ademe en partenariat avec l'AMRF, ce réseau propose un webinaire ce vendredi 5 décembre à 12h (voir agenda). Il a pour mission de vous accompagner dans vos prises de décisions et dans le montage et la réalisation de projets de qualité de transition écologique dans les territoires, en restant vigilant à toujours proposer des apports accessibles aux novices, mais également utiles aux élus pionniers de la transition écologique.

[En savoir plus](#)

[Inscription webinaire du 5 décembre](#)

Comprendre et agir sur le cycle de l'eau

La Plateforme des bonnes pratiques pour l'eau du grand sud-ouest publie un dossier "Ralentir l'eau, un enjeu commun pour adapter nos territoires" qui apporte des clés de compréhension et d'actions sur le cycle de l'eau.

[En savoir plus](#)

NUMÉRIQUE

“Relever le défi de la cybersécurité au sein de votre commune”

Cybermalveillance.gouv.fr et un collectif d'acteurs engagés publient une lettre ouverte pour appeler les maires de France à relever le défi de la cybersécurité. Cette initiative vise à sensibiliser les élus vis à vis des vulnérabilités croissantes des communes face aux cyberattaques, et rappeler que la cybersécurité n'est plus un enjeu technique, avec des solutions concrètes pour outiller les collectivités et renforcer leur sécurité numérique, quelle que soit leur taille.

[En savoir plus](#)

Tribune de la Présidente de l'Arcep

Dans sa tribune, Laure de la Raudière, président de l'Autorité de régulation des communications électroniques fait la promesse d'un “très haut débit pour tous” en invitant les élus à participer aux consultations publiques en cours.

[Lire la tribune](#)

Jeudi de la formation AMRF X SFR

Maires Ruraux & Cybersécurité : Les Clés pour Défendre Votre Commune

[Le replay](#)

[La présentation](#)

INGÉNIERIE

Aménagez votre commune en saisissant les opportunités privées

Les communes souhaitant bénéficier de la réalisation de bâtiments sans avoir à supporter le portage financier de l'opération et avec un réel gain de temps peuvent recourir pour ce faire à la VEFA. L'AMRF vous renseigne sur cet outil et vous éclaire sur la manière d'écartier le risque de requalification en marché public.

Pour en savoir plus, contactez charlie.fournier@amrf.fr

Luttez contre les logements insalubres

Des habitats insalubres sur votre commune ? L'AMRF vous aide à les identifier grâce à un outil dédié, vous renseigne sur les démarches pour prendre des arrêtés de péril, exproprier spécifiquement ces bâtiments et orienter les propriétaires vers les bons interlocuteurs.

Pour en savoir plus, contactez charlie.fournier@amrf.fr

URBANISME

Loi Huwart : des avancées permises par le Conseil constitutionnel

Le Conseil constitutionnel a rendu sa décision sur la proposition de loi « Huwart » de simplification de l'urbanisme et du logement. Pour comprendre ses impacts sur les communes rurales, Charlie Fournier, chargé de mission juridique à l'AMRF, a rédigé deux notes : l'une sur les dispositions retenues applicables dès la publication de la loi et l'autre sur les dispositions censurées, dont la réduction du délai de la procédure dite des "biens sans maître" de 30 à 15 ans. Pour en savoir +, contactez charlie.fournier@amrf.fr

[Note sur les dispositions retenues](#)

[Note sur les dispositions censurées](#) qui seront défendues pour intégrer de futurs projets ou propositions de loi.

Fiches pratiques de l'AMRF

Retrouvez ci-après deux fiches pratiques de l'AMRF. La première porte sur les nouvelles prérogatives communales pour réguler les meublés de tourisme dans le cadre de la loi Le Meur. La seconde sur les évolutions concernant le zéro artificialisation nette pour les communes rurales suite à la loi du 20 juillet 2023.

[Fiche Meublés de tourisme](#)

[Fiche ZAN](#)

Agir aujourd'hui pour mieux préparer l'aménagement de demain

L'AMRF est partenaire de l'équipe de recherche qui porte le questionnaire "Expérimentation ZAN" qui est prolongé de quelques semaines, avec deux nouvelles sessions de présentation les 9 et 16 décembre. Cette étude permettra de témoigner des réalités et contraintes spécifiques de votre commune en matière d'aménagement. Après inscription, un lien vous sera envoyé par mail et permettra de participer à l'étude d'une durée de 40 minutes. Vous avez également la possibilité de choisir de répondre à l'étude lors de sessions accompagnées d'1 heure.

[Message de l'AMRF avec toutes les informations](#)

[Les sessions de participation à venir](#)

Prix des terrains et du bâti pour les maisons individuelles en 2024

Une publication rappelle qu'en 2024, le prix moyen des terrains et du bâti des projets est quasi stable, à 313 700 euros. En dehors de la région parisienne, le prix du mètre carré de terrain augmente plus fortement dans les petites villes (+ 6,7 %) et dans les communes rurales (+ 4,1 %) où les prix moyens des terrains par mètre carré sont globalement inférieurs à la moyenne nationale. En matière de volume d'achat de terrains, la part des zones rurales et des grandes agglomérations augmente au détriment des autres types d'aires.

[Pour en savoir plus](#)

RURALITÉ

L'industrie rurale au cœur des travaux de la Caravane des ruralités

30 % de l'emploi industriel français est à la campagne ! C'est l'un des constats posé par la Caravane des ruralités suite à des immersions au cœur de territoires ruraux sur les enjeux de l'industrie en ruralités, qui a abouti notamment à l'ouvrage "L'industrie rurale face à la raréfaction des ressources" de Magali Talandier et Manon Loisel (157 pages), ainsi qu'à des films et carnets de bord et photos libres de droit sur le site de la Caravane.

[Site de la caravane](#)

[L'ouvrage sur l'Industrie rurale](#)

[Le replay de la présentation avec l'intervention de Gilles Noel, VP de l'AMRF](#)

EUROPE

Le bien-être des jeunes en milieu rural au cœur d'un projet européen

Le projet ECO, financé par ERASMUS +, a permis à des jeunes de 14 à 17 ans de voyager à Bruxelles pour y découvrir les institutions européennes et clore un cycle de partage et d'échange sur les conditions de vie des jeunes, leurs perspectives d'avenir et l'attachement à leur territoire.

[En savoir plus](#)

Participez au webinaire «Renforcer la participation locale dans la Décennie numérique européenne», le jeudi 18 décembre 2025 à 14h

La Représentation de la Commission européenne en France organise, en partenariat avec la DG REGIO et la DG CONNECT, un webinaire dédié au rôle essentiel des collectivités territoriales dans la mise en œuvre de la Décennie numérique européenne.

[Cliquez ici pour vous inscrire](#)

MÉDIAS

Reportage sur le programme ERRE de l'AMRF sur France Inter

A l'occasion de la signature de la convention entre l'AMRF et l'Etat (cf. communiqué de presse ci-dessous), France Inter est allée à la rencontre de Dominique Chappuit, vice-présidente de l'AMRF en charge du programme, et des maires engagés dans le réseau ERRE.

[Ecouter le reportage](#)

[Lire le communiqué de presse de l'AMRF](#)

Série documentaire "Entendre la France rurale"

Les antennes de France Culture ont diffusé récemment la série documentaire "Entendre la France rurale". Au fil de ces épisodes, les auditeurs ont été emmenés sur les routes et chemins départementaux de la France rurale, loin des clichés d'une France uniquement agricole ou « carte postale », avec pour objectif de raconter le quotidien et les défis des 22 millions de Français qui vivent en ruralité.

[Réécouter les épisodes](#)

ERRE

Relocation des femmes victimes de violences

Une circulaire ministérielle du 25 novembre organise le parcours d'hébergement et de relogement des femmes victimes de violences. Elle propose un cadre commun à l'échelle territoriale pour rendre les dispositifs plus cohérents et efficaces, autour de six priorités. Vos adhérents ont mené des actions en faveur de l'hébergement des personnes victimes de violences et/ou en situation de précarité ? L'AMRF est intéressée pour valoriser vos initiatives alors n'hésitez pas à nous en faire part. Contactez charlie.fournier@amrf.fr

[Lire la circulaire](#)

Pétition de l'AMRF avec la FNSF

L'AMRF et la fédération nationale solidarité femmes (FNSF) s'associent pour une campagne nationale de mobilisation des maires, élus et parlementaires engagés pour cette cause à l'approche des élections municipales. Une modalité nouvelle de l'action ERRE.

[Lettre ouverte adressée aux parlementaires](#)

[Formulaire pour la signature de la tribune](#)

RETRAITE

Un partenariat entre l'Agirc-Arrco et l'AMRF au service des territoires

L'Agirc-Arrco, acteur majeur de la retraite complémentaire, est partenaire de l'AMRF pour agir en faveur des habitants des communes rurales, en affirmant son engagement en faveur d'un accès simplifié aux services pour tous, jusque dans les villages les plus éloignés. Afin de vous permettre de prendre contact localement, voici l'annuaire des contacts de l'Agirc-Arrco ainsi qu'un courrier d'accompagnement.

[En savoir plus](#)

[Replay du Jeudi de la formation](#)

[Vos contacts locaux](#)

[Courrier](#)

AGENDA

Vos prochains jeudis de la formation

Voici les temps d'échanges programmés de votre rendez-vous hebdomadaire de formation :
11/12/2025 avec Butagaz

05 décembre - Engager les habitants dans la transition écologique

Le prochain webinaire du réseau Élus pour agir de l'Ademe aura lieu ce vendredi 05 décembre de 12h à 14h, avec les regards croisés d'experts et d'élus sur la question des représentations sociales du changement climatique.

[S'inscrire](#)

11 décembre à 13h - "Café de campagne" sur les intercommunalités en ruralité

Quel rôle jouent aujourd'hui les intercommunalités dans la gouvernance des territoires ruraux ? Constituent-elles un risque de déni démocratique ou un levier de mutualisation et de développement local ? Retrouvez vos collègues de l'AMRF Gérard Poujade et Jacques Bilirit pour débattre de ces questions lors du webinaire organisé par l'équipe d'InSite (en visio).

[Plus d'informations](#)

[S'inscrire](#)

16 décembre - Journée "Plans de paysage de la transition énergétique (PPTE)"

L'AMRF est partenaire de cet évènement co-organisé par le réseau-CLER et l'ADEME à Paris pour tout savoir sur cet outil qui croise paysage et stratégie locale de transition énergétique.

[Plus d'informations](#)

[S'inscrire](#)

- [Net-info du 13 novembre](#)
 - [Net-info du 20 novembre](#)
 - [Net-info du 27 novembre](#)
-

Net infos est une publication interne de l'AMRF à destination de ses adhérents.

Comité de rédaction : Pierre-Marie Georges, Catherine Leone, Cécile Pôtel, Julie Schettino, Aurélien Aubry, Alice Grinand, Charlie Fournier, Stanislava Atanasova, Théo Céraline, Laura Gueytte, Françoise Schneider-Français et Cédric Szabo.

Directeur de la publication : Cédric Szabo - **Responsable :** Pierre-Marie Georges

Pour toute remarque ou renseignement : pierre-marie.georges@amrf.fr